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ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ: 
• Новостм, 1фмветсгаия, объявле-

1МЯ 
— 1-я стр. 

• Ко второму м е ж д у н а р о д н о м у 
сижюзиуму количмссоростроителей 

— 2-я стр. 
• Как сделать звание юокенера 

выодным и престижным! 
— 3-я стр. 

• 1фвд||агаем вспомнить... 
— 4-я стр. 

Пресс-служба президента 
сообщает: 

# 12 апреля состоялось засе
дание Северо-Западной региональ
ной фуппы, созданной в рамках Го
ловного совета по дистанционно
м у образованию (СЗРГ Д О ) при 
Госкомвузе РФ. Обсудив сообще
ние председателя СЗРГ президен
та СПбГТУ Ю. С. Васильева, при
сутствующие постановили утвер
дить структуру СЗРГ, включающую 
в себя комиссии по территориям и 
секции по направлениям. Для опе
ративного решения вопросов, от
носящихся к компетенции СЗРГ, 
р е ш е н о образовать п р е з и д и у м 
региональной фуппы. С основным 
докладом, получившим всеобщую 
поддержку, вьютупил з а м . пред
седателя СЗРГ проф. И. А. Цикин. 
Утверждены также основные прин
ципы р а з р а б о т к и Ф е д е р а л ь н о й 
программы «Развитие Единой сис
темы дистанционного образования 
в РФ». 

# 17 апреля состоялась встре
ча представнтелей администрации 
СПбГТУ со студентами, в ходе к о 
торой обсуждались вопросы, свя
занные прежде всего с прожива
нием в общежитиях. Стороны о б 
менялись взаиАШЫААН претензиями. 
Наиболее остро обсуждался воп
рос, вызванный предстоя1цим по
этапным переселением студентов 
Ф Т И М из 13-го в 12-й корпус в 
связи с изменением статуса 13-го 
корпуса, включенного приказом 
президента СПбГТУ в состав Ин
ститута международных образова
тельных п р о ф а м м и предполага
ющего создание кампуса дпя ино
странных студентов в рамках еди
ной государственной политики, 
проводимой в отношении зарубеж
ных ф а ж д а н , обучающихся в на
шей стр»«е. Для решения спорных 
вопросов создана комиссия под 
председательством вице-презеден-
та СПбГТУ по м е ж д у н а р о д н ы м 
связям В. Н. Воронина. Админист
рация университета подтверждает 
готовность обеспечить корр&аные 
условия переезда прописанным в 
13-м корпусе студентам. Прези
дент СПбГТУ просит всех заинте
ресованных тщ с пониманием от
нестись к производимым переме
нам и не придавать им излишней 
остроты. , 

# 19 апреля наш университет 
посетил губернатор Ленинградской 
области А. С. Беляков. Он высту
пил в Институте международных 
образовательных программ перед 
студентами и сотрудамсами, рас
сказал о проблемах, стопцих пе
ред страной и регионом в сфере 
экономией, изложил свою позицию 
по ряду ключевых вопросов перс
пективного развития города и об
ласти. 

# П р и к а з о м п р е з и д е н т а 
СПбГТУ на должность заведующе
го вновь созданного управления по 
экономике назначен Н. И. Ватин. В 
функции управления входит учет 
имею1дихся в университете финан
совых с р е д с т в , ф о р м и р о в а н и е ' 
квартального бюджета СПбГТУ, ак-
кумуля1^«я внебюджетных средств, 
которые складьЕваются из платы зэ 

обучение иностранных граждан, 
платных образовательных услуг, 
арендной платы и платы за прове
денную научную работу. 

- # 28 апреля в актовом зале 
прошел День открьпых дверей для 
абитуриентов 1996 года. Присут
ствовало более 700 человек. Бла
годаря организационным усилиям, 
предпринятым приемной комисси
ей, и широкой рекламной кампа
нии, развернутой в последние ме
сяцы, удалось привлечь к первому 
этапу вступительных экзаменов — 
ранним вступительным испытаниям 
— большое количество желающих 
(около трех тысяч человек). Наи
большее количество заявлений, 
около 700, вновь подано на Ф Э М . 

# 29 апреля в Техническом 
утверситете в рамках рабочей по
ездки в С.-Петербург находился 
руководитель координационного 
комитета общероссийского дви
жения общественной поддержки 
Б. Н. Ельцина по выборам Прези
дента Р Ф С. А . Филатов. Его с о -
г^хжождал Полномочк>т г^едста-
витель Президента Р Ф в С.-Петер
бурге С. А . Цыпляев. В конфе
ренц-зале И М О П он встречался со 
с т у д е н т а м и и с о т р у д н и к а м и 
СПбГТУ. В ходе завязавшейся дис
куссии состоялся позиционный об
мен мнениями. В тот ж е день в 
зале заседаний ректората прошла 
встреча С. А. Филатова с ректо
рами ряда вузов города. Вел ее 
председатель совета ректоров С.
Петербурга В. Е. Романов. С о 
бравшиеся активно подчеркивали 
к а т а с т р о ф и ч е с к о е финансовое 
гюложение высшей школы, отме
тили другие проблемы вузов. М о с 
ковский гость обещал довести все 
вькказшшые суждения д о сведе
ния Президента Р Ф . 

# 29 апреля под председа
тельством президента СПбГТУ Ю . 
С. Васильева прошло очередное 
заседание Ученого совета Техни
ческого университета. Нар|зду с 
кадровыми вопросами были заслу
шаны: доклад профессора В. Я. 
Френкеля, посвященньм 100-летию 
со дня рождения академика Н. И. 
Семенова; информация президен
та СПбГТУ Ю. с . Васильева об ито
гах (V съезда Союза ректоров Рос
сии, информация нач. уг^>авления 
режима и безопасности В. А. Та-
рабана о задачах защиты инфор
мации в современных условиях. 
Совет принял соответствующие 
решения. Ученый совет обсудил 
текущие вопросы. 

# В связи с продолжаюи^1ми-
ся задержками бюджетных финан
совых перечислений администрация 
СПбГТУ по-прежнему вынуждена 
для вьщачи зарплаты в установпен-
нью сроки обращаться за получе
нием кредита. При начислении з / 
платы за апрель использовался 
минимальный размер заработной 
платы (МРОТ) 62250 рублей. Пре
зидент СПбГТУ обращает внима
ние на то, что обвинения в адрес 
УБУиФК в намеренной задержке 
сроков выплаты зарплаты являют
ся необоснованными. 

Пресс-служба президента распространила тексты приветствий президента СПбГТУ член-корр. 
РАН Ю. С. ВАСИЛЬЕВА, в адрес студентов-политехников и участников Международного сим
позиума «Потребители-производители компрессоров и компрессорного оборудования» 

Дорогае друзья! 
Заканчивается очередной учеб

ный год, начинается, пожалуй, 
самая волнующая пора в жизни 
каждого студента — летняя экза
менационная сессия. Идет про
верка знаний, накопленных вами 
в течение прошедших семестров. 
Надеюсь, что у вас их окажется 
достаточно, чтобы успешно пре
одолеть горнило экзаменацион
ных испытаний и, взяв очеред
ной рубеж, перейти на следую
щий курс. Вся студенческая 
жизнь — это, по сути, сплошная 
цепь преодолений как внешних 

препятствий, так, во многом, и 
самого себя — неорганизованно
сти, расхлябанности, неуверенно
сти в своих силах. Зато в резуль
тате может и должен получиться 
человек и специалист с большой 
буквы. Это как раз то, что, осо
бенно сейчас, щ'жно всему наше
му обществу. За вами, молоды
ми, будущее. И это не просто об
щие слова, а действительно су
ровая и прекрасная правда жиз
ни. От вас, от ваших знаний, 
опыта, убежденности и, как сей
час модно говорить, менталитета 
во многом зависит то, какой бу

дет наша страна, да и мир в це
лом, в ближайшем будущем. 

Позвольте пожелать всем вам, 
студенгам-полигехникам, успехов 
в сессии. Пусть экзамены станут 
для вас не тяжкой обузой, а под
линным праздником интеллекта 
и эмоционального подъема. Щ^-
лаю всем вовремя завершить сес
сию с тем, чтобы хорошо и весе
ло отдохнуть в каникулы и на
браться сил к новому учебному 
году. 

Еще раз успехов, здоровья и 
счастья вам, мои молодые кол
леги. 

Уважаемые коллега! 
Приветствую всех участников 

столь авторитетного форума, со
бравшегося под крышей Санкт-
Петербургского Технического 
университета. Компрессоросгро-
ение — одна из важнейших от
раслей промышленности. И я с 
гордостью могу отметить, что 
именно в нашем университете 
находится, без преувеличения. 

ведущий в этой области научный 
центр — кафедра компрессорое
троения. Именно на ее базе про
водится ваш симпозиум, кото
рый, надеюсь, станет крупным 
событием- среди специалистов 
компрессороетроения и послужит 
дальнейшему развитию этой 
столь необходимой для хозяйства 
отрасли. Разрешите пожелать 
симпозиуму жарких и плодотвор

ных дискуссий, новых теорети
ческих и технических решений, 
а всем участникам — больших 
творческих успехов, крепкого 
здоровья и счастья. Убежден, что 
гости симпозиума не только хо
рошо проведут свободное время, 
но и сумеют ознакомиться с дос
топримечательностями нашего 
великого города и с достижения
ми Технического университета. 

• ^ 1 

к' 
^ Г 

• •• ^ ' ' — 

. ^ 
На снимках А. Р513АНЦВА: АОПННГ, посвященный 51-й годовщине 

великой Победы 

СПбГТУ ОБЪЯВШЕГ КОНКУРС 
ДЛЯ ЗАКЛЮ*В§« КОН[П>АКТОВ 

ПО аедУЮЩИМ ДОЛЖНОСТЯМ: 
Заведующего кафедрой (про

фессора) — автоматмси и вычисли
тельной техники. 

Профессоров кафедр — элект
ротехники и электротехнологни, ма
шин и технологии обработки метал
лов давлением, технолоп*< конструк
ционных материалов, прикладной 
математики, физики металлов (ло 
совместительству), системного ана
лиза и управления, 

Доцмла кафедры — информаци
онных и управляющих систем. 

Ассистенгов кафедр — теорети
ческих основ электротехники, ин-
формацио1«ых и управляющих сис
тем. 

Старшего щтпоншшшгеят кафед
ры — электрические м а ш м ш . 

Срок конкурса — м е с щ со дня 
опубликова1Мя объявления. 

Заявления и документы направлять 
на имя первого вице-презедента по 
адресу: 195251, СПб, Политехничес
кая ул., 29, учебный отдел. 

Общее собраше Санп-Петербургского отделения МАН ВШ 
29 апреля 1996 года на базе Санкт-Пе

тербургского госуощклвенного унивпюкге-
та 1^й соо&цеш[я соасшось со̂ >ание 
С̂ шст-Петербургского ощЕления Мехпуна-
родной акадешш наук высшей школы 
(МАН ВШ)- СоЕфание открыл предасдагель 
отделения ректор СПбГААП А. П. Лукош
кин. С обспшшлым докладом об акту-
алышх проблемах высшей школы высту-
Ш1Л Президент МАН ВШ акадешк В. Е. 
Шукшунов. 

Доклад <0 системе взаимодействия ис
полнительной аласш Санкт-Петербурга с 
государственными учреждения>ш и обще-
стъенными объединениями в научной и 
образовательной сферах» сделали дирек
тор департамента науки и высшей шко
лы Правительства Санкт-Петербурга про
фессор А. М. Ельяшевич и главный экс
перт департамента В. В. Ложко. В докла
де были отмечены основные мероприя
тия мэрии по поддержке вузов Санкт-Пе
тербурга. Сообщалось, что городом вы

делен фонд в размере 5 млрд рублей, ко
торый будет распределен между вузами с 
участием их профсоюзных )̂гаюЬаIщй. 

Доклад «Проекты ликвидации послед-
сттй ав^яи Кир(»ско-Вы6(фгской линии 
не1ро> подготовил председатель комиссии 
по ликвидадни аварии, профессор, д.т.н. Д. 
М. Голнцинский. Он познакомил собрав
шихся с историей данного вопроса. В свое 
щкмя при строительстве линии было ггои-
нято решение о проходке вдоль реки. Со
оружение велось щ)и заморажившии с ис
пользованием жидкого азота. Линия была 
сделана в срок (1975 г.). К 1983 г. участок 
полносшо разморожен, и тоннель пришел 
в нормальное состояние. Было снято огра
ничение по скорости. Тоннель работал сга-
билыю до 1995 г., пока не появились пес
чаные течи, рззв1ттие которых опередило 
темпы ремонтных работ. Было пршмго ре
шение затопить 0^ тоннеля. 

Варианты восстановительных работ пе|н 
вый — пройти под размыв с погёрей стан

ции «Плошадь Мужества»; второй — реа
нимация тоннелей, котсфые деформирова
ны; третий — соааание параллельного тон
неля; четв^тй кфиант - подняться шлпе, 
дяя чего требуется погтучение специализи
рованных щитов, отсутствующих в России. 
Нео&соццшое <|«нанаф(иание соответству
ет 3 ^ триллионам рублей. В нааояшее 
щкмя продолжается рассмотрение проек
тов. По оттенке специалистов для решения 
проблемы потребуется 4—5 лет. 

Состоялись конкурсное избрание в От
деление академии индивидуальных членов 
(дошбсфы) и тфием новых коллективных 
членов, а также обсуждение и утверждение 
итогов ревизии финансово-хозяйственной 
деятельности Отделения в 1995 г. 

Всего в заседанш! приняло участие око
ло 100 человек, из них пояшехников — И 
человек. 

В. КОЗЛОВ, 
двйсшиедьный член МАН ВШ 



ПОЛИТЕХНИК № 12 

Из федерального закона 
об образовании 

Статья 42. Особенности эко
номики среднего профессио
нального и высшего профессио
нального образования. 

1. Получение на конкурсной 
основе бесппатного среднего 
профессионального и высшего 
профессионального образования 
в государственных образова
тельных учреждениях среднего 
профессионального и высшего 
профессиожц&ного образования 
в пределах федерального ком
понента государственного обра
зовательного стандарта осуще
ствляется за счет средств феде
рального бюджета и средств 
бюджетов субъектов Российской 
Федерации в соответствии с за
даниями (контрольными цифра
ми) по приему студентов на бес
платное обучение. 

2. Объемы и структуры при
ема обучающихся на обучение 
за счет средств федерального 
бюджета определяются в поряд
ке, устанавливаемом Правитель
ством Российской Федерации. 

3. В случае введений субъек
тами Российской Федерации ре
гионального компонента госу
дарственного образовательного 
стандарта финансирование свя
занных с этим затрат на бесплат
ное обучение студентов произ
водится за счет средств бюдже
тов соответствующих субъектов 
Российской Федерации. 

4. В пределах имеющихся 
бюджетных и внебюджетных 
средств образовательные уч
реждения самостоятельно раз
рабатывают и реализуют меры 
по социальной поддержке сту
дентов, в том числе, устанавли
вают в зависимости от социаль
ного положения и академичес
ких успехов конкретных студен
тов социальные пособия (стипен
дии), другие пособия и льготы, 
в том числе по оплате питания, 
проезда к месту постоянного 
проживания и расходов на при
обретение учебных принадлеж
ностей, на оздоровительные ме
роприятия, а также устанавлива
ют порядок и размеры оплаты 
за проживание в общежитиях, за 
предоставляемые коммуналь
ные, бытовые и другие услуги, 
непосредственно не связанные с 
образовательным процессом. 

Из федерального бюджета 
вьщеляются средства на содер
жание общежитий и других 
объектов социально-культурной 
сферы системы среднего про
фессионального и высшего про
фессионального образования, а 
также на реализацию мер по 
социальной защите студентов, 
при этом на каждого студента 
образовательного учреждения 
среднего профессионального 
или высшего профессионально
го образования, обучающегося 
за счет федерального бюджета, 
для реализации указанных мер 
ежемесячно выделяются бюд-
жетньте ассигнования в размере 
соответственно полутора и двух 
минимальных размеров оплаты 
труда. 

5. Государственные образова
тельные учреждения самостоя
тельно определяют направления 
и порядок использования своих 
бюджетных и внебюджетных 
средств, в том числе их долю, 
направляемую на оплату труда 
и материальное стимулирование 
работников образовательных уч
реждений. 

6. Для организации социаль
ной поддержки студентов, обу
чающихся в образовательных уч
реждениях среднего професси
онального и высшего професси
онального образования, созда
ется специальная система креди
тования в виде личного социаль
ного образовательного кредита. 

Положение о личном социаль
ном образовательном кредите 
разрабатывается и утверждоет-
ся Правительством Российской 
Федерации. 

Машины для сжатия и перемеще
ния газов используются людьми с 
древнейших времен. 

Основные области применения 
компрессоров сейчас: 

— газотурбинные двигатели са
молетов, танков, тяжелых автомо
билей, газовые турбины электро
станций, магистральных газопро
водов, в состав которых входят 
мощные осевые или центробежные 
компрессоры; 

— турбокомпрессоры наддува 
двигателей внутреннего сгорания, 
значительно увеличивающие их 
мощность; 

— наддув парогенераторов элек
тростанций; 

— крупнотоннажные химические 
производства — минеральные 
удобрения, нефтехимия, пластмас
сы, лакокрасочная промышлен
ность; 

— выплавка чугуна и стали; 
— получение кислорода и азота 

из воздуха; 
—холодильная и криогенная тех

ника, системы трансформации теп
ла; 

— вентиляция и кондициониро
вание воздуха жилых и обществен
ных зданий, промпредприятий, 
шахт, метро и др.; 

— добыча нефти; 
— добыча и транспортировка 

природного газа — в России для 
этой цели используется более 6 ты
сяч центробежных компрессоров с 
приводными газовыми турбинами 
мощностью до 25000 кВт; 

— пневматика — на предприяти
ях мащиностроения и в строитель
стве около 60% энергии потребля
ется в виде энергии сжатого возду
ха, бурение скважин, проход тунне
лей; 

— вакуумная техника; 
— системы жизнеобеспечения, в 

том числе в космонавтике; 
— пии1евая промышленность, 

фармакология и целый ряд других 
отраслей. 

В России, как и в других разви-
тых^странах, на привод компрессо
ров и вентиляторов затрачивается 
около 20% всей вырабатываемой 
электроэнергии, при том, что при
водом наиболее мощных компрес
соров являются не электродвигате
ли, а паровые или газовые турби
ны. 

общепризнанным в России и за 
• рубежом научным центром в обла
сти подготовки инженерных и на
учных кадров высокой квалифика
ции, расчета, исследования и про
ектирования проточных частей и 
элементов компрессорных машин 
являются кафедра и проблемная ла
боратория СПбГТУ. Кафедра ком
прессороетроения основана в 1930 
году как единственный тогда уни
верситетский центр для подготов
ки специалистов по исследованию, 
проектированию, изготовлению и 
эксплуатации всех видов компрес
соров. Основателем кафедры был 
профессор К.И.Страхович. С 1951 
года кафедру возглавил проф. СЕ. 
Захаренко, а с 1960 года по 1989 год 
— заслуженный деятель науки и 
техники РФ, проф. К.П.Селезнев. 
Позже кафедры аналогичного про
филя были созданы в вузах Моск
вы, Казани, Омска, Краснодара, 
Еревана, Сум и других крупных 
промышленных и научных цент
ров. Кафедра готовит дипломиро
ванных инжеиеров. бакалавров и 
магистров по компрессорным спе
циализациям специальностей «Ва
куумная и компрессорная техника», 
«Техника и физика низких темпера
тур». С 1957 г. работает исследова
тельская лаборатория компрессо
роетроения, занимающаяся фунда
ментальным исследованием рабо
чих процессов, главным образом 
применительно к центробежным и 
поршневым компрессорам, разра
боткой новых методов расчета и 
проектирования, разработкой про
ектов новых компрессоров для про- • 
мышленности и т. д. 

В тече1П1е многих лет кафедра 
проводила исследования основ га
зодинамических и термодинами

ческих процессов, их численный 
анализ, создавала новые методы 
проектирования, разрабатывала 
модельные ступени, включая особо 
высокорасходные и сверхмалорас-
ходные, осуществляла оптимальное 
проектирование проточных частей 
компрессоров для заводов-изгото
вителей, включая компрессоры 
сверхвысокого давления, исследо
вание нестационарных процессов, 
исследование и проектирование 
уплотнений валов центробежных 
компрессоров высокого давления, 
решала проблемы оптимизации 
рабочего процесса поршневых ком
прессоров, особенно самодейству
ющих клапанов, а также проблемы 
водородной энергетики, малых вет
роэнергетических и гидроэнергети
ческих установок, рационального 
энер го использования. Кафедра по 

НОИ комиссии, специализирован
ных и методических советов 
СПбГТУ и др. По инициативе ка
федры, начиная с 1968 года, орга
низовано и проведено Ш научно-
технических конференций по ком
прессоростроению. В частности, 
последняя X конференция, прове
денная в мае 1995 г. в г. Казани, 
обрела статус международной. 
Присутствовали свыше 200 пред
ставителей заводов, НИИ, КБ, ву
зов России, Украины, Узбекистана 
и других стран СНГ. а также круп
ные специалисты из Германии, 
США, Южной Кореи, Великобри
тании, Бельгии, Польши и Чехии. 
Кафедрой компрессороетроения 
было представлено свыше 20 науч
ных докладов, вызвавших большой 
интерес у участников. 

Кафедра явилась инициатором 

СОТРУДНИЧЕСТВО 
кафедры компрессороетроения 

с производителями и потребителями 
компрессорного оборудования 

праву заняла место одного из круп
нейших исследовательских цент
ров, в составе которого работало 
свыше 100 человек. 

Начиная с 1993 года снова возра
стает объем выполняемых кафед
рой хоздоговорных НИР. В 1995 
году он составлял около 325 млн 
руб., а в текущем году планируется 
выполнить работы объемом до 600 
млн рублей. Наряду с традицион
ными заказчиками — Казанским 
компрессорным заводом, АО "НИ-
ИТурбокомпрессор", СМПО им. 
М. В. Фрунзе развиваются и укреп
ляются связи с новыми, прежде все
го с конверсионными заказчиками: 
АО "'Кировский завод", ВНИИГаз, 
НПО "Искра" (г. Пермь), ГРАЗ (г. 
Пенза). Научные разработки ка
федры реально используются в 14 
проектах нагнетателей природного 
газа, компрессоров общего назна
чения и компрессорного оборудо
вания для химического и нефтяно
го машиностроения; внедрены 
практически во всех турбокомпрес
сорах холодильных установок, ши
роко применяются при разработке 
газоперекачивающих агрегатов и 
проектах компрессорных устано
вок высокого и сверхвысокого дав
ления. По госбюджетной тематике 
кафедра выполняет 5 базовых НИР, 
в топ числе по САПР и АСНИ ЦК, 
ЦК СВД, нестационарные процес
сы, САПРПК и водородной энер
гетике. Компрессоры, созданные на 
базе газодинамических проектов 
кафедры компрессороетроения, де
монстрируют высокую эффектив
ность и стабильную работу в холо
дильной, газовой промышленности 
и других. 

Значительную роль в развитии 
научных исследований и подготов
ке специалистов играют зарубеж
ные связи кафедры, осуществляе
мые в форме совместных научных 
исследований, участия в междуна
родных конференциях, совместной 
публикации научных работ, обме
нов стажерами, коротких визитов 
для научной работы, чтения лек
ций. Преподаватели кафедры чита
ли лекции в вузах и научных цент
рах Польши, Чехословакии, Герма
нии, Франции, США, Японии, Ки
тая. В 1995 г. ученые кафедры выс
тупили с докладами на междуна
родных конференциях в Германии, 
Польше, Японии, России. 

Кафедра традиционно проводит 
большую научно-организацион
ную работу. Ее ведущие специали
сты возглавляют и являются члена
ми научных советов Миннауки РФ, 
Ассоциации компрессорщиков и 
пневматиков, высшей аттестацион-

создания, оргапизации и стала цен
тром межрегиональной Ассоциа
ции комрессорщиков и пневмати
ков, которую возглавил заслужен
ный деятель науки и техники РФ 
проф. к. П. Селезнев. Она объеди
няет НИИ, КБ, заводы, АО, кон
церны, вузы и другие организации, 
специализирующиеся в области 
разработки, расчета, проектирова
ния, исследования, изготовления, 
эксплуатации компрессорного обо
рудования, а также подготовки ин
женерных и научных кадров соот
ветствующего профиля. 

Имея большой опыт сотрудниче
ства с производитедями компрессо
ров, кафедра уделяет больше вни
мания проблемам их эффективной 
эксплуатации. 

В России эксплуатацией крупных 
и ответственных компрессорных 
установок заняты многие сотни 
промышленных предприятий. Их 
работники накопили огромный 
опыт и в то же время испытывают 
трудности из-за отсутствия необхо
димой информации о деятельности 
своих коллег, специализированных 
ремонтных и эксплуатационных 
организацнй, о новых предложени
ях заводов-производителей. Нево
стребованность опыта потребите
лей и производителей компрессо
ров снижает его ценность, затруд
няет подготовку кадров. 

Исходя из важности проблемы, в 
ноябре 1992 года кафедра компрес
сороетроения СПбГТУ приняла 
решение об организации на базе 
кафедры встречи потребителей и 
производителей компрессоров и 
компрессорного оборудования, на 
которой в качестве докладчиков 
выступали бы специалисты и руко
водители промышленных предпри
ятий и организаций. 

В мае 1994 года кафедра ко\трес-
соростроения провела первый меж
дународный симпозиум "Потреби
тели — производители компрессо
ров и компрессорного оборудова
ния" — при поддержке ректората 
СПбГТУ, главного спонсора — 
российского акционерного обше
ства "Газпром", Ассоциации ком
прессорщиков и пневматиков, ПО 
"Невск1ш завод", Казанского ком
прессорного завода, "НИИТурбо-
компрессор", АО "ЛенНИИХим-
маш". 

Симпозиум состоялся 24-26 мая 
в 1994 г. в Доме ученых в Лесном. 
С докладами выступали исключи
тельно специалисты и руководите
ли промышленности, которые 
обобщили и довели до широкого 
круга инженеров опыт и проблемы 
эксплуатации компрессоров. Учас

тники познакомились с потребно
стями потребителей, предложения
ми заводов-изготовителей, спосо
бами решения отдельных задач эк
сплуатации. 

В симпозиуме приняли участие 
177 специалистов из 18 городов и 
53 организаций из России, Белорус
сии, Украины, Узбекистана, Бель
гии, Германии, Польши, США и 
Чехии. Было представлено 54 док
лада, изданных в виде трудов сим
позиума. В работе симпозиума при
няли участие представители ряда 
организаций: РАО "Газпром", кон
церна "Аконхол", крупных хими
ческих предприятий, традицион
ные поставщики компрессорного 
оборудования: Казанский компрес
сорный завод. Невский завод, НПО 
им. М.В.Фрунзе г. Сумы (Украина), 
АО "НИИТурбокомпрессор" 
(г.Казань), АО "Пензкомпрессор-
маш", ташкентский завод "Комп
рессор" и др. в симпозиуме приня
ли участие представители оборон
ных предприятий, привлекаемых к 
созданию компрессорного обору
дования по программе конверсия: 
АО "Кировский завод", НПО "Ис
кра" (г.Пермь), Моторостроитель-
1Юе объединение (г.Рыбинск) и др. 

С докладами выступили предста
вители иностра7П1ых фирм: "Бент-
ли-Незада" (США), "Маннесманн 
АГ" (Демаг. Германия). "Атлас-
Копко" (Бельгия). "Ингерсолл-
Рэнд" (США), "Турбосервис" 
(Польша), "ЧКД-Компрессор" (Че
хия). Первые две из перечисленных 
фирм развернули мини-выставки с 
информационными материалами и 
действующими макетами оборудо
вания. 

Кафедра компрессороетроения 
также организовала выставку и 
распространение материалов о сво
их достижениях и возможностях 
сотрудничества по созданию ком
прессорного оборудования. В каче
стве слушателей в симпозиуме уча
ствовали преподавательский и на
учный состав кафедры, большое 
количество студентов старших кур
сов. 

Успешный опыт сделал целесооб
разным периодическое проведение 
подобных встреч. 

Второй международный симпо
зиум "Потребители—производи
тели компрессоров и компрессор
ного оборудования - 96" состоит
ся в Доме ученых в Лесном 21-23 
мая. В качестве докладчиков на 
симпозиуме выступают исключи
тельно специалисты по эксплуата
ции, проектированию технологи
ческих установок, использующих 
компрессоры, проектировщики и 
изготовители компрессоров и ком
прессорного оборудования. Орга
низацию симпозиума поддержали 
(в алфавитном порядке): АО 
"Граз" (Россия), "Демаг Делаваль 
Турбомашинери" (Германия), 
"Дрессер-Рэид" (США), АО "Ис
кра" (Россия), АО "Казанькомп-
рессормаш" (Россия), АОЗТ "За
вод Кпров-Энергомаш", АО "Ки
ровский завод" (Россия), АО "Пен-
зкомпрессормаш" (Россия), АО 
"ПК Роснефть" (Россия), АО 
"НПО им. М.В.Фрунзе" (Украи
на), АО "СКБ турбонагнетателей" 
(Россия), "Трейн ком пани" 
(США), "Фраматом-Термодин" 
(Франщ^я). 

Будут представлены более 70 док
ладов отечественных и зарубежных 
специалистов. Большая часть док
ладов будет заслушана на пленар
ном заседании и секциях "Модер
низация действующего оборудова
ния", "Новое в опыте проектирова
ния", "Объемные компрессоры", 
"Новые предложения производите
лей", "Опыт эксплуатации", "Но
вые конструкции подшипников, 
уплотнений, муфт". . 

Оргкомитет симпозиума надеет
ся, что встреча пройдет на высо
ком уровне, и желает его участгнт-
кам плодотворной и успешной ра
боты. 

Ю. ГАЛЕРКИН, 
профессор, зав.кафедрой 

компрессороетроения 
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В своей статье "Нужна ли такая ре
форма высшей технической школы?" 
(№ 8 от 3 апреля) академик Г.Н. 
Александров убедительно, с покоря
ющей диалектикой обрисовал проти
воречия, присущие идеям гуманита
ризации и фундаментализации выс
шего технического образования. 
Хочу высказать по этому поводу еще 
два соображения. 

Соображение первое. Гуманитари
зация и фундаментализация в той 
форме, в которой их сейчас реализу
ют, приводят к стремлению дать сту
денту за четыре года бакалавриата 
три независимых образования: гума
нитарное, естественнонаучное и тех
ническое. Конечно, у человека, полу
чившего высшее образование, пред
полагается определенный уровень 
общей культуры и определенная сте
пень владения общенаучной методо
логией. Но можно ли этого достичь 
методом "лебедя, рака и щуки"? 

Смею утверждать, что знание фак
тического материала культуры со
всем не равнозначно культурному 
уровню. Вот лишь два примера. Пер
вый: среди многочисленных надпи
сей, уродующих стены в гидрокорпу
се, найдутся две-три, свидетельству-

Не будем лебедем, раком и щукой? 
ющие о знакомстве их авторов с 
Сильмариллионом в английском 
оригинале. И второй: я сам видел 
профессора-гуманитария, вхддящего 
в аудиторию к студентам в шапке! В 
обоих этих примерах люди, несом
ненно знающие глубокие факты 
культуры, столь же несомненно де
монстрируют отсутствие общей 
культуры своим неуважением к хра
му науки — нашему бывшему Поли
техническому институту. 

Очевидно, культурный уровень 
вырабатывается не слушанием лек
ций, а общением с культурными 
людьми. И если Шерлок Холмс иг
рал на скрипке, а Ниро Вульф выра
щивал орхидеи, то отсюда не следу
ет, что каждому сыщику полезны 
курсы цветоводства и скрипичной 
игры. 

Думаю, что и естественнонаучное 
знание само по себе, вне профессио
нальных интересов студента, не оп
равдает возлагаемых на пего надежд. 
Пример тому — химия, которую гос-
комнтетские чиновники усердно на

вязывают даже специальностям, за
ведомо не нуждающимся в ней, и ко
торую студенты этих специальностей 
быстро и начисто забывают. 

Я не призъшаю воспитывать узко-

П Р О Д О Л Ж А Е М 

Д И С К У С С И Ю 

го, "подобного флюсу", специалис
та, Мне представляется, что правиль
ный подход сформулирован в следу
ющих словах выдающегося горьков
ского (нижегородского) радиофизи
ка Г.С.Горелика:"... Наши студенты 
не всегда достаточно хорошо пони
мают, что такое университет. Уни
верситет — НС просто место, где учат, 
где ставят отметки и выдают дипло
мы. Университет — это, по идее, ме
сто, где ведется дружным коллекти
вом большая научная работа и где 
участники этой работы постепенно 
втягивают в нее молодежь". (Цити

рую по книге: Е.С.Бойко. Александр 
Александрович Андронов. — М.: 
Наука, 1991). 

"Дружным коллективом"! — вот 
главное и самое трудное условие. 
Мы непростительно мало использу
ем наше уникальное достоинство — 
политехничность. Хотелось бы, что
бы нашлись организационные фор
мы, сближающие между собой как 
различные технические факультеты 
и кафедры, так и упоминавшихся 
выше "лебедя, рака и щуку". Одной 
из таких форм могло бы быть объе
динение по актуальным междисцип
линарным проблемам: экологичес
кой, медицинско-технической и дру
гим. Другая возможность — обмен 
преподавательской деятельностью, 
например, привлечение выпускаю
щих кафедр к ведению практических 
занятий и семинаров на общих ка
федрах и наоборот. 

Соображение второе. Во всех до
кументах по магистратуре говорит
ся, что магистр (в отличие от инже
нера) ориентирован, в частности, на 

преподавательскую деятельность. 
Это значит, что через несколько лет, 
когда будет выпущено достаточное 
число магистров, инженеров будут 
воспитывать люди, сами не защитив
шие даже дипломного проекта (и тем 
более не имеющие производственно
го опыта)! Явная бессмыслица. На
оборот, было бы справедливо требо
вать от любого преподавателя тех
нического вуза (исключая препода
вателей физкультуры) наличия инже
нерного диплома, пусть даже полу
ченного путем экстерната. В поряд
ке компромисса можно было бы пой
ти на организацию неких курсов по
вышения квалификации для препо
давателей-неинженеров. 

В связи со сказанным возникает 
вопрос более общего характера: ка
кие вообще юридические права дает 
инженерный диплом? Хотелось бы, 
чтобы наши законодатели, не нахо
дящие денег на обновление учебно
го оборудования вузов (а как оно 
стареет!), подумали хотя бы о юри
дической стороне дела и дали инже
неру права, которые сделали бы это 
звание выгодным и престижным. 

В. Кнорринг 
(кафедра ИИТ ФТК) 

Информационное письмо 
III ВЫСТАВКА — ПРЕЗЕНТАЦИЯ БИЗНЕС-ПРОЕКТОВ 

" Ж Е Н С К И Й П Р О Е К Т - 9 6 " 
26—28 июня 1996 г. Международный институт "Женщина и управле

ние" совместно с Комитетом по занятости населения Санкт-Петербурга 
проводят выставку-презентацию бизнес-проектов "Женский проект-96". 

Цель выставки — представить бизнес-проекты деловым кругам для 
развития женского предпринимательства, создание и сохранение рабо
чих мест дпя женщин, развитие и укрепление взаимодействия женщин-
предпринимательниц. 

На 3-й выставке-презентации "Женский проект-96"будут представле
ны бизнес-проекты по следующим направлениям: 

— учредительские бизнес-проекты; 
— бизнес-проекты расширения дела (инвестиционные); 
— инновационные бизнес-проекты (проекты решения социальных про

блем); 
— проекты работодателей по увеличению занятости женщин и сниже

нию безработицы. 
В программе выставки планируется проведение семинаров, консуль

таций, организация встреч с руководителями администрации города и 
области, а также фондов поддержки предпринимательства. Инвестици
онных фондов, банков, агентств по недвижимости и другими предста
вителями деловых кругов Санкт-Петербурга и Ленинградской области; 
встречи с зарубежными партнерами ( С Ш А , Германии, Дании, Швеции, 
Финляндии). 

в выставке могут принять участие безработные женщины, которые 
хотят открыть собственное дело. Для женщин, имеющих статус безра
ботных, участие в выставке бесплатно.. 

Участники выставки "Женский проект-96" имеют право представлять 
товары, услуги, заключать контракты, соглашения и т.п. 

Организаторы выставки издают Каталог бизнес-проектов и обеспечи
вают рекламу представленных бизнес-проектов в средствах массовой 
информации. 

Участницам выставки предоставляется экспоместо — вертикальный 
стенд размером 1м х 2м. 

Консультации по оформлению бизнес-проектов проводятся по пятни
цам (15.00-18.30) и субботам (11.00-14.00) в институте. 

Заявки принимаются до 25 мая 1996 г. по адресу: 193024 г. Санкт-
Петербург, Невский, 145, оф.47. тел. 277-75-64, факс 277-16-49. М е ж 
дународный институт "Женщина и управление". 

Выставка проводится по адресу: СПб, Невский, 39. Дворец творче
ства юных (Аничков дворец). 

Открытие выставки 26 июня 1996 г. в 14 часов. 
Оргкомитет выставки 

СПАСИБО! Реплика 
Моя дочь с 3 до 6 лет успела 

побывать в четырех детских са
дах (муниципальном, ведомствен
ном и даже в престижном д/саду 
"Сказка "), но ни в одном из этих 

учреждений она не могла долго ос
таваться, т.к. много болела и с 
неохотой (порой со слезами) шла 
утром в д/сад. Воспитатели го
ворили, что она "домашний"ре
бенок и ей трудно в коллективе. 

И вот, с декабря 1995 г. моя 
дочь посещает д/сад № 41, этот 
"оазис "детских душ. Поражают 
тишина, спокойная обстановка, 
чистота и уют, ласковое обра
щение с детьми. Невзирая на 
трудности, которые испытыва
ет д/сад в современных условиях, 
и недостаточную материальную 
базу, здесь хорошее питание, 
учебная и игровая деятельность, 
музыкальные занятия. В этом, 
несомненно, заслуга всего коллек
тива д/сада № 41 и, прежде все
го, его руководителя Нелли Пет
ровны Оскотской. Моя дочь ста
ла спокойнее, многому научшгась, 
реже болеет и с удовольствием 
идет утром в д/сад, а я со спо
койной душой и сердцем иду на 
работу. 

Особую благодарность выра
жаю воспитателям подготови
тельной группы Михайловой Га
лине Семеновне, Соколовой Гали
не Прокофьевие, нянечке Федо
ровской Вере Федоровне. 

Желаю всем здоровья и долгих 
лет работы в д/саду № 41! 

С. Н. Башкатова 

70 лет 
одного развала 

Заранее прошу прощения за грубое выражение, но все-таки хочу 
от всего сердца пожелать типун на язык безымянному автору пред
выборной статьи о кандидате в губернаторы В.Яковлеве "Моя по
литика — чтобы люди на работу могли спокойно доехать" ("Поли
техник" № 10, 30.04.96) за его фразу: " . . . то, что 70 лет развали
валось, за один день не восстановишь". Это сказано о нашем горо
де, в котором в 1944 году, т.е. 52 года назад, на к а ж д о м шагу 
были развалины от снарядов, бомб и пожаров. 

Я не был в Ленинграде в блокаду, в 1944 г. вернулся с родителя
ми с Урала и пошел в 5-й класс, но хорошо помню и эти развалины, 
и то, с какой быстротой они были залечены людьми, которые не 
рассуждали на тему, за сколько дней м о ж н о восстановить разру
шенное, а просто работали. Скромные и гордые ленинградцы не 
оставили для возбуждения жалости туристов "образцовых" разва
лин, как это сделали дрезденцы со своей Фрауенкирхе; а несколь
ко щербин, оставленных для памяти на постаменте Клодтовского 
коня, не слишком бросаются в глаза — так почему ж е не сделать 
вид, что подвига восстановления Ленинграда вовсе не было? 

А то, что через 10 лет после окончания тяжелейшей войны в 
Ленинграде у ж е действовало метро, — это тоже признак "разва
ливания за 70 лет"? А огромные жилые массивы, выстроенные за 
последующие годы хотя бы в районе от Гражданки до Озерков, — 
т о ж е только и делали, что "разваливались"? 

Согласен, что жизнь в городе за последние 10 лет (а особенно 
после 1991 г., когда, по моим наблюдениям, резко упало уваже
ние горожан к среде их обитания) стало труднее и неприятнее. По 
крайней м е р е , раньше не было проблемой "нормально доехать на 
работу". Да и о дворах с запирающимися на ночь воротами как-то 
не мечталось, не было такой потребности. Так причем здесь пре
словутые "70 лет"? 

Полагаю, что безымянный автор либо просто не подумал, выда
вая привычный газетный штамп, либо сознательно решил ввести 
читателя а заблуждение. Ни того, ни другого не хочется прощать. 

В. Кнорринг, профессор 

Эта тема нам близка не только 
потому, что в мае мы отмечаем 
День радио, но и потому, что в эти 
дни начались торжества в связи с 
300-летием Российского военно-
морского флота, сыгравшего важ
ную роль в становлении нового на
правления в приборостроении — 
"беспроволочного телеграфа и те
лефона". 

Есть и еще одна причина интере
са к истории изобретения радио — 
возобновившиеся дискуссии о науч
ном и техническом приоритетах. В 
апрельском номере (№ 16) журнала 
"Огонек"за 1996 год опубликована 
подборка материалов под названи
ем "Маркони начинает и выигры
вает" и подзаголовком "Россияне 
до сих пор думают, что радио изоб
рел А.Попов? И напрасно". 

Сейчас уместно вспомнить исто
рию возникновения радио, в том 
числе, отечественную, ничего в ней 
не прибавляя,но и не убавляя: По
этому я постараюсь опираться толь
ко на факты и даты, а вдумчивый 
читатель сам сможет сделать свои 
выводы. Ну, а теперь все по поряд
ку и сначала об А.С.Попове. 

А.С.Попов родился 16(4) марта 

Об изобретении и изобретателях радио 
1859 года на Турьинских рудниках 
бывшего Богословского уезда 
(ныне город Турьинск). В И лет 
поступил в Пермскую духовную се
минарию и окончил ее в 18 лет. 
Продолжил обучение в Петербург
ском университете. Будучи студен
том, устро1шся работать электро
монтером на одну из электростан
ций Петербурга, участвовал в про
водке электроосвещения на Не
вском проспекте. На четвертом кур
се стал ассистентом профессора. 

После окончания утшверситета — 
работа преподавателем в Минной 
школе и в Офицерском минном 
классе в Кронштадте. В 1889-90 го
дах читает лекции "Новейшие соот
ношения между световыми и элект
рическими явлениями", в которых 
высказал мысль о возможности ис
пользования электромагнитных 
волн для связи, в 1894 году (в воз
расте 35 лет—запомним это) избран 
в члены Русского технического об
щества. Совершенствуя приемник 

электромагнитных колебаний, он 
приспособил к когереру Э.Бранли 
электрический звонок, молоточек 
которого встряхивал порошок и де
лал когерер готовым к приему сле
дующего импульса. Его приемная 

ИЗ ИСТОРИИ НАУКИ И 
ТЕХНИКИ 

аппаратура обнаруживала волны на 
расстоянии 4-5 м, потом 80 м. Од
новременно шла работа над прием
ной антенной и передатчиком. Пер
вая приемная антенна была установ
лена в саду Минной школы. 

7 мая (25 апреля) 1895 года на за
седании Русского физико-химичес
кого общества А.Попов выступил с 
докладом "Об отношении металли
ческих порошков к электрическим 
колебаниям". Осенью 1895 года 
приемник был оснащен пишущим 
телеграфным аппаратом и стал не 

только принимать, но и регистри
ровать грозовые разряды. 

24(12) марта 1896 года на заседа
нии Русского физико-химического 
общества продемонстрировал пере
дачу и прием телеграммы на рассто
яние 250 м. Этому событию многие 
придают значение как этапному, 
хотя объективно оно мало чем вы
делялось из серии опытов того пе
риода. 

Весной 1897 года получил от Во
енно-морского ведомства 300 руб. 
на опыты и начал их в Кронштад
те. 

Связь поддерживалась между ко
раблями "Россия" и "Африка" иа 
расстоянии 600 м. ПОЛЕОЩНИК А.По
пова, П.Рыбкин во время опытов на 
берегу острова Тсйкар-Сари ис
пользует передатчик с шарами 30 см' 
в диаметре и разрезанным стержнем 
длиною в 1 м и антеи1гу длиною в 9 
м иа приемнике, установленном на 
катере "Рыбка". Это позволило уве
личить дальность связи до 3 верст. 

Следующий опыт проведен с уча
стием транспорта "Европа", где 
стоял передатчик, и в 5 верстах от 
него корабля "Африка" с приемни
ком и антенной в 18 м. Однажды 
между "Европой"и "Африкой" за
шел крейсер "Лейтенант Ильин", и 
связь прекратилась. Так был обна
ружен эффект отражения радио
волн от металлических корпусов ко
раблей, лежащий в основе радиоло
кации. 

Для проведения опытов Попову 
были выделены миноносец № 115, 
форты "Констанпп!" и "Милю
тин", а также команда телеграфис
тов Кронштадтского крепостного 
военного телеграфа во главе с ка
питаном Троицким. Благодаря при
менению приема с телефоном даль
ность увеличилась до 40 км. 

Осенью 1899 года проведены 
опыты иа Черном море на броне
носцах "12 апостолов" и "Георгий 
Победоносец". В том же году сове
том Электротехнического институ
та А.Попову вместе с Н.Бенардосом 
и А.Лодыгиным присвоено почет
ное звание инженера-электрика. 

Проло.1жснис следует 
Г. Черкесов, профессор 
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Я поступил в институт в замеча
тельном 1932 году, и все тридца
тые годы был сначала студентом, 
потом аспирантом нашего Поли
технического. 

Но до того... Окончив престиж
ную петербургскую школу (быв. 
княгини Оболенской), отправился 
на завод отбывать трехлетнюю по
винность. В те времена подлежа
ли приему в вуз только дети рабо
чих, а если твои папа и мама — 

' бухгалтеры или, не дай Бог, пиа
нисты, то пожалуйте на три года 
пачкать ручки. 

Наступил май тридцать второ
го года. К тому времени я, разоча
ровавшись в возможности посту
пить в институт до истечения трех 
лет варки в заводском котелке, уже 
бросил курсы по подготовке в ин
ститут и мотался между заводом и 
станцией Песочная, где жил, сни
мая комнату. И вдруг такое объяв
ление: "В ЛПИ объявляется при
ем без отрыва от производства на 
специальность "Литейное дело". 
Рабочие со стажем меньше трех 
лет принимаются без экзамена, но 
с собеседованием". 

Удрав с обеда, я в ииституте. 
Опасения в том, что объявление— 
мистификация, не оправдались. 
Да! Действительно принимают. 
Нужен аттестат, метрика и харак
теристика с работы. В страхе и во
сторге вьппел я из канцелярии. В 
главное здание института не пус
тили (вход по пропускам). Я тог
да ничему не удивлялся. По про
пускам, так по пропускам. Пошел 
гулять в парк, в парк пускали без 
пропусков, и думал: "Неужто я 
здесь смогу гулять, как настоящий 
студент". Студент! И другие вос
торженные мысли забродили в го
лове. 

На следующее утро, расправив
шись с неотложной работой, побе
жал в местком за характеристикой. 

— Т-а-а-а-к. Значит, полтора 
года работы, и уже намыливаешь-
<я в институг. Можешь подать за
явление, но я буду категорически 
против. Характеристику тебе да
дим, но ты ей не обрадуешься. Мо
жешь идти. 

И я ушел. На следующий день в 
приемной комиссии института я 
подал документы без характерис
тики и сказал, что характеристи
ку предъявлю позже, когда ее ут
вердят на заседании завкома. В ин
ституте бьш недобор, и меня услов
но допустили к собеседованию. 

Моим собеседователем был чи
новник из отдела кадров, работав
ший по совместительству на ка
федре черчения. Он спросил меня: 
"Слыхали ли вы о теореме Пифа
гора?" — и не дождавшись отве
та, и исл^тавшись услышать "нет", 
он продолжил: "Знаете, это кай^го-
воряг. "Пифагоровы штаны на все 
стороны равны". Я сказал, оби
женный тем, что в уже любимом 
институте могут быть такие на
чальники, что теорему Пифагора 
знаю и могу ее доказать. 

— Нет! Нет! Не надо, этого дос
таточно. Считайте, что вы приня
ты... 

И я был принят! О характерис
тике как-то благополучно все за
были. Мне было предписано уво
литься с завода "Красная заря" и 
перейти на завод "Знамя труда" № 
2 для того, чтобы работать по бу
дущей специальности. 

Первое удовольствие я ощутил, 
установив положение завода. Он 
лежал невдалеке от Нарвской зас
тавы, то есть на другом конце го
рода. Если считать от Политехни
ческого, то за два часа на трамвай
чике едва ли можно доставить себя 
к стенам с развевающимся крас
ным знаменем труда. Л если на
чать отсчет от моего жилья в Пе
сочной, то и за три часа (с ожида

нием поезда и трамвая) не пору
чусь. Всю оставшуюся жизнь я 
любил браться за незнакомое мне 
дело, но никогда так не страдал, 
как на этом проклятом заводе... 

Следующая неделя пролилась 
ароматным бальзамом на мою го
лову и душу. Я бьш помазан в сту
денты. Ходил по лестницам и ко
ридорам, заглядывал в аудитории. 

КОГДА 

я уже забыл о заводе, забыл о не
интересной специальности, я был 
счастлив, я был студент! 

И вот первая лекция в 232-й 
аудитории. Читает профессор Ко-
ялович. 

Всегда опаздывающий, я при
шел на полчаса раньше. Выбрал 
себе место в третьем ряду (в пер
вом было страшновато), разложил 
заточенные карандаши, ибо до 

,'с/^,>я^.; 

От первой лекции профессора 
Кояловйча до той первой лекции, 
которую я сам прочитал в той же 
аудитории, и далее до нынешнего 
дня институт оставался прибежи
щем прелестной тайны, раскрыва
емой, но и не раскрытой до конца. 

Моя жизненная неустроенность 
настолько поглотила запасы сил, 
что я даже потерял нить влюблен
ности. Не было объекта и не хва
тало сил на его поиск. Поездки в 
Песочную, посещение завода, вой
на с проклятым токарным стан
ком, недостаток денег, совсем пло
хое питание и прочая, и прочая, и 
прочая... трудность. 

Кончилось трудное лето, при
шла осень и с нею великое осво
бождение от идиотской системы 
обучения. Прощай, завод! Нас пе
ревели в нормальные студенты. 
Осталась еще одна главная про
блема — получить общежитие. Ко-

Я БЫЛ 

Один нз вьтусков 30-х годов 

шариковых ручек еще бьшо лет со
рок, открыл большую "общую" 
тетрадь с надписью "высшая ма
тематика" и стал наблюдать за 
входящими. 

Высшая математика! Как вкус
но произносились эти слова. Ауди
тория! Профессор! Амфитеатр! 

Профессор Коялович не исполь
зовал своего права на десятими
нутное опоздание (профессорское) 
и начал свою лекцию чуть ли не с 
порога. "Начнем курс с анализа 
бесконечно малых", — сказал он 
и стал писать на доске мелко-мел
ко, ничего не стирая, и к концу 
первого часа заполнил все четыре 
большие оранжевые доски. Я едва 
успевал переносить записи в свою 
тетрадь, совершенно ничего не по
нимая. Профессор, ни разу не 
взглянув на часы, закончил лек
цию точно за полминуты до звон
ка и успел еще сказать о том, что 
единственным учебником он при
знает курс Владимира Ивановича 
Смирнова, учеником которого он 
является. 

Ошеломленный количеством 
новых слов, понягай и исписанных 
страниц, я думал о том, что про
фессор, вероятно, изложил нам 
программу изучения математики 
на год. Но когда на следующей 
лекции он прочитал еще больше, 
а я обнаружил, что между концом 
моей школьной программы и на
чалом институтской провал, рав
ный "Большому каньону", стало 
страшновато... Однако я решил 
бороться. Нашел учебники и начал 
учиться. К счастью, другие пред
меты начинались как бы с начала 
и не имели таких хвостатых чудо
вищ в своем чреве. 

мендант первого общежития, видя 
мои бесплодные хождения к зав. 
общежитиями, однажды сжали
лась надо мною и, сказав: "Пой
дем со мною",̂ ^— пошла вперед, а 
я, конечно, затрусил за нею. Обще
житием было то, что теперь 1-й 
корпус, и в кабинете ректора жили 
по четыре человека на одно окно. 
Поднялись мы на четвертый этаж 
и вошли в комнату N 428. 

Елена Андреевна спросила: 
— Кто тут староста? Я привела 

вам нового жильца. Ему совсем не
где жить. 

— У нас и так уже семь человек! 
Негде заниматься! Негде койку по
ставить! — отвечал один из жиль
цов, пожилой, востроносый, лысо
ватый, лежавший в кепке и ботин
ках на кровати. Мы не пустим его. 

—Подвинешь стол и поставишь 
свою кровать здесь, — показала 
она мне. — Пойдем за постелью. 

И мы ушли. Водворился я до
вольно мирно. Больше никто не 
возражал и даже двигать стол по
мог мие Боря Тейтельбаум. 

А жизнь в нашей комнате пона
чалу шла безмятежно (не для всех, 
но об этом позже). С едой и одеж
дой излишеств, конечно, не было. 
Весной я ходил на лекций в крас
ной выгоревшей майке без рука
вов, не ощущая никакого порица
ния ни во взглядах девушек, ни у 
законодателей моды парттысяч-
ников. Прийти в то время на лек
цию в галстуке было куда как 
хуже, но была небольшая группа 
из человек пяти-шесги, позволяв
шая себе такое нахальство. Одна
ко их первыми лишали стипендии 
и брали образцом для "проработ
ки", а я их уже полюбил. Но они 

держались замкнутой ассоциаци
ей и не пускали к себе ходящих в 
майках. 

Питались мы, на фоне общей го
лодухи, не так уж скверно. В сту
денческой столовой бьш так назы
ваемый "пансион". Туда сдавалась 
продуктовая карточка и почти вся 
стипендия, и за это студент полу
чал: утром четверть французской 
булки, кусочек масла и ложку 
каши, днем—суп, котлетку из хле
ба и кисель, вечером — опять чет
верть французской булки и ложку 
сахара. Добавлять можно было 
черным хлебом. Многим людям 
кажется, что они знают, как мы 
жили в 20-х, 30-х, 40-х и прочих го
дах, и узнавали они все это из ро
манов, я же пишу документальную 
прозу. Хочу продолжать разрез 
эпохи по одному, отдельно взято
му человеку, то есть по себе! Мне 
довелось быть в знакомстве и 
дружбе с разными людьми. 

В зрелом возрасте и в свободе 
мы сами выбираем себе круг обще
ния, но в студенческой группе или 
в пулеметном взводе знакомых не 
выбирают. 

Хочу рассказать о нескольких 
ярких личностях из Политехничес
кого, что Бог послал мне на пути 
к становлению самим собою. 

Бьш у нас в группе на первом 
курсе выдающийся студент из 
Донбасса—Юра Шрамченко. Он 
окончил четыре класса и одного
дичные курсы по подготовке в ин-

СТУДЕНТОМ 
Редакция газеты "Политехник" 

к 100-яетию вуза открывает руб
рику 'Когда я бьш студентом" и 
просит всех профессоров и пре
подаватепей рассказать о своих 
молодых годах, гцюведешых в 
Политехническом. Сего№1я в этой 
рубрике мы пуб|*асуем воспомм-
на1мя профессора Л. М. РУБМ1-
111Шё1А. 

ститут. Он хорошо "рубал уго
лек", не не знал из наук ни гроша. 
Я бьш отличником группы, мне 
прикрепили Юру Шрамченко, 
чтобы я его репетировал и довел 
его знания до возможной успеш
ности. 

Юра жил в нашем общежитии, 
и я с ним встретился в тот же день. 
Сначала я спросил его, чему равен 
куб суммы, потом квадрат суммы, 
и наконец пришли к таблице ум
ножения. Я принес ему обложку от 
школьной тетради с такой табли
цей и приказал к завтрашнему дню 
выучить. Вечером я зашел к нему 
в комнату, чтобы проверить, как 
идут дела. Он сидел перед тетра
дью с лекцией о производньлх вто
рого порядка. "Шо ты мене сби
ваешь на усякую еруцдель, — ска
зал он. — Зачем вона та таблица 
умножения, колы нам на завтра 
нужна ця производная высших по-
рзздков". я долго ему объяснял и 
уговаривал его, закрыл тетрадь и 
опять положил перед ним табли
цу. Перед сном я еще раз зашел к 
нему. Он учил производные. Гла
за были полуприкрыты. Его сосе
ди по комнате сказали, то ои ие 
ложился спать — всю ночь учил... 
Утром Юра совсем сонным при
шел на занятия. 

—Треба—значит треба,—ска
зал он. — Если партия приказала, 
то я вьлучу и китайскую мову. 

Однако он уже и русскую и даже 
украинскую стал забывать, ибо ие 
спал много ночей подряд. 

И тут случилось обстоятельство, 
позволившее Юре исполнить веле
ние партии. В институт приехала 
комиссия из какого-то министер
ства для набора или перевербов

ки студентов в высшую школу 
НКВД. Они понравились Юре, а 
Юра понравился комиссии, и он 
счастливый отправился "куда-то", 
избавившись и от производных и 
даже, по всей вероятности, от таб
лицы умножения. 

Бог дал мне радости встретить, 
на жизненном пути замечательных 
людей, с некоторыми из них под
ружиться, и только нечистая сила 
могла подсунуть мне встречу с 
Юрой Шрамченко на Невском 
проспекте, года через два после его 
ухода из института. 

Он откровенно и с поразитель
ной циничностью рассказал мне о 
своей деятельности "при исполне
нии": 

— Представляешь, Лэвко! Сижу 
я в своем кабинете, а кабинет мет
ров на пятьдэсят, и заводять до 
меня одного профессора... Я ложу 
ногы на стол, як тые американщ.!, 
и спрашую его: "Чи знаешь ты, шо 
таке тые производные второго по
рядку?" А он мовчить, як той пень, 
и никак не можеть понять, шо его 
спрашую. Тогда я йому разъяс-
ныв, шо производная есть отно
шение... Да ты сам знаешь, а к про
фессору за незнание основ высшей 
математики я приказал применить 
более суровые меры перевоспита
ния... 

Юра Шрамченко бьш выдаю
щимся представителем неесте
ственных отношений той эпохи. К 
счастью, я не бьш перегружен та
кими знакомствами. 

Значительную часть товарищей 
по студенчеству составляли люди, 
память о которых смазалась вре
менем, но бьши такие—как утрен
нее солнышко в окне. Даже корот
кие встречи с ними бьши такими, 
как будто я поймал его и положил 
за пазуху. 

Прославившихся политехников 
не счесть, однако вспоминаются 
более яркие не по формально схва
ченным высотам, но знакомые мне 
по совместному учению ипи друж
бе. 

Один стал профессором, другой 
масгерюм спорта, ну и что? А вот 
Владька Воеводский и Юра Фле
ров — действительными членами 
Академии наук. 

И этот Воеводский ничем, кро
ме доброго характера, не отличал
ся. Катались мы с ним на лыжах в 
Кавголово, безуспешно он пытал
ся ухаживать за моей подругой 
Майкой Шевелевой, худой, милей
ший, большеротый Владька, ког
да бежал на соревнованиях пять 
километров, то заканчивал дис
танцию не только сверх сил, ио 
сверх... сверх,,, сверх,,, сил, и до
бегал до финиша. А потом стал 
первейшим ученым России^ бли
жайшим сотрудником Николая 
Николаевича Семенова и даже ди
ректором одного из институтов 
Академии. 

А вот бывший студеш* физмеха 
Юра Флеров открьш самопроиз-
вольньш распад урана и тоже был 
в первых рядах институтских 
спортсменов. Потом представлял
ся к Нобелевской премии. А Петя 
Феофилов и Алексей Бонч-Бруе-
вич стали только член-корами, 
зато мы вместе с ними занимались 
альпинизмом, ходили по горам и 
на концерты, катались на мото
циклах... 

А любимый друг Владимир Ста
рицкий не открывал уранов, до
шел только до доцента, но поко
рил несколько замечательных вер
шин на Кавказе и Паг̂ шре и вос
питал выдающегося чемпиона 
Витю Маркелова. 

Вот такие, разные и еще другие 
замечательные политюшики были, 
а с первого дня войны все побежа
ли осаждать военкоматы и ушли 
страдать и умирать. 
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